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中华文明是世界上唯一自古延
续至今、从未中断的文明，中国文
学亦如此，自 《诗经》 时代，就积
累了丰富的经验。近现代以来，由
于各种原因包括 20 世纪初的新文化
运动，中国文学的语言形式发生变
化，特别是随着改革开放各种外国
思潮蜂拥而至，我们与古典文学之
间好像有了障碍，与传统文化之间
好像变得疏离。但不管秉持怎样的
观念、身处怎样的流派，我们最终
依然要用中文写作，我们与古典文
学、传统文化的“障碍”“疏离”仍
然可以通过学习来消除。

当然，不忘本来、吸收外来、
面向未来，我们要读外国文学，但
我觉得更要读中国文学，读唐代杜
甫的现实主义精神，读宋代苏东坡
融合儒、释、道的超脱宏阔……这
些在中国文学史上著名的文学家，
不只是关在书斋里，还行万里路，
然后知行合一。他们忧国忧民，他
们的文学利国利民。

我从这些先辈身上获得很多启
迪，包括文学创作中对于语言审美
的继承。近现代以来的白话文文学
不是凭空产生的，而是基于几千年
的古典文学，至今我们依然可以从
古典文学中获取活力与生命力。

我们接触文学，首先是情感的
熏陶。它所蕴含的真挚与优美，在
几千年文化长河中流淌，并日渐丰
富、壮大。当我们把身边所见的景
或物与这些书写联系在一起时，有
没有产生这样一种感觉：原来这个
地 方 曾 经 被 谁 这 样 看 过 、 这 样 写
过！当存有对照时，人还是愿意自

己更丰富、愿意自己的表达更美妙。
就像对于古诗的理解，我们过去大多
是浅尝辄止，试问哪个中国人不会背
诵几首唐诗？而现在，我试图找到一
条路径，能够最大限度地将这些诗人
的世界真正有深度地打开。

我读他们的作品，并愿意分享自
己的所读所获。读书是无止境的，在自
我提升的过程中需要耐心。其实，读书
把我们带到一个语言构成的审美世界
中，不觉得也是人生的一大乐趣吗？我
比较反对单纯通过代表作去剖析某位文
学家。因为仅凭代表作，我们无法真正
了解文学家、真正审视文学家所处的时
代，甚至无法真正激起我们对古典文学
的热爱、对中国文化的热爱。比如杜甫
之于成都，我不会将他的代表作《春夜
喜雨》《蜀相》 等从他的所有相关作品
中剥离开来，而是把这些代表作还原到
杜甫在成都写的200多首诗中。在浑然
一体的整体阅读中会逐渐发现，经典不
是凭空产生，而是在杜甫认真生活、认
真发现中，在创作一系列作品后产生
的，与他的整个写作有关，与他当时的
生活状况有关。我的“讲杜甫成都诗”
系列讲座其实就是想把这些规律一步步
揭示出来：我们看世界，也需要一种整
体的眼光，而不是仅凭剥离出的标本。

今年年初，沿着巴蜀印记，我在剑
门蜀道作了一场“唐宋诗中的巴蜀与成
都”蜀道专场讲座，在线观看人次达
600多万。这种置身于文学发生现场来
讲文学的形式起初是没想到的。刚开始
我是在书店给读者讲文学，有人把讲座
片段录成视频发到网上，吸引了很多读
者关注，后来有短视频平台主动联系，
我便干脆线上线下同时讲座。有读者建
议，既然这些诗写了四川的不同地方，
你到现场来讲，岂不是更好。于是便有
了剑门蜀道专场讲座。我是比较随性
的，不会做太多计划，但人总是要行
动，行动便要提升自我。同时，人作为
社会的人，不仅是利己的，也应该是利
他的。文化带来自信，当我读书多了，
觉得比周围人多了一些心得，就想要把
这些资源跟大家共享，于是便有了这些
讲座。接下来，我还要讲古诗中宋代陆
游之于四川，去发现与触碰他身上所体
现的爱国主义，挖掘什么是真正的有深
度的爱国主义。这些都是公益性行为，
也很耗费精力，但我觉得值得。

古往今来，沧海桑田。但人类世
界中，有变，也有不变。就像古人骑
马、今人开车，虽然出行方式不同，
但是本质一致，都是通过空间移动到
达目的地，以扩大自己的生命体。我
觉得，人生的基本目标与根本方式是
不变的，比如人类内心世界的爱恨情
仇、所面对的根本问题是生老病死
等。中国文学也是如此，其中所蕴含
的道德伦理、审美、价值观等是恒定
不变的，我们需要不断地到传统文化
中去寻找精神源泉。

新时代新征程上，社会处于不进
则退的快速发展中。但再快也有按下

“暂停键”的时刻，这时我们需要一个
有关情感与心灵的巨大空间，这个空
间应该是文学艺术所提供的，激发我
们去思考工作、生活、生命的意义。
我想，越是竞争激烈、越是行进快
速，包含人格力量与伦理价值的传统
文化越需要咀嚼回味，比如孔孟之道
对中国人基本行为方式的规定与约束
等，并从阅读经典中获取前行的力量。

（作者系全国政协委员，中国作协
副主席、四川省作协主席。本报记者
张丽整理）
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文以载道是中国古代文人的一
个优良传统，鲜明揭示了“文”与

“道”的关系，用今天的话解释，
“道”就是客观事物的规律，而
“圣人”则是客观事物的体现者。
“文”被称为“贯道之器”，是文人
书写的文章内容，心得体会。要让
自己的文章承担弘道的责任，这是
一个很高的要求。

所以，在“文以载道”提出之
前，先有一个“文以明道”的要
求。明道，就是要判断自己坚守的

“道”是否正确。不少人错把他乡
认故乡，自以为选择的道路遵循了
自然，其实背离了圣贤的追求。

孔 子 说 ：“ 朝 闻 道 ， 夕 死 可
矣！”这是明道之人发出的振聋发
聩的声音。文化人首在明道，然后
才可以载道。如果不明道，而又想
通过载道来引导世人，则可能与时

代南辕北辙，与世情格格不入。尽管
古人说“天不变，道亦不变”，究诸事
实，道并不是一成不变的。中国数千
年的文明史，经历了很多王朝，很多
制度。从分封制到郡县制，从世袭制
到选举制，从奴隶制到庶民制，从周
制到秦制。我们看到的历史就像一个
万花筒。每一个王朝对于前朝都是扬
弃多于吸纳，否定多于肯定。在这里
需要说明的是，否定不是一个贬义
词，否定就是“破”，就是创新。不破
不立，没有创新就没有未来。

有一个不争的事实，在后世被追
奉为圣贤的人物，他们散落在不同的朝
代，不同的生存环境中，都是很孤独的。
但他们的内心都保留了一颗炽烈的火
种。他们耐心地观察自己所处的时代，
探索这个时代需要的精神，从而找出前
进的方向。他们人格的力量，往往成为
时代的楷模。他们志在寻求所处的时代

如何行稳致远。在当时，他可能不被理
解而陷入孤独，但打破时空，他们就会
有不少志同道合的朋友。古人讲的薪火
传承，就是“江山代有才人出，各领风骚
数百年”。

《易经》上说：“同声相应，同气相
求。”这应该是中国文人的第二个传
统。两情相悦者是为知己，肝胆相交者
是为挚友；同声相应者是为文友，同气
相求者是为道友。现在我们所处的时
代，是一个前所未有的时代，凝聚共
识，和衷共济，画出最大同心圆，一起
明道，一起载道，应该成为我们文化人
的自觉追求。

需要说明的是，以文会友不是放
弃原则迎合他人，也不是见人说人
话，见鬼说鬼话，而是真诚地表达自
己的思想，做一个坚持风骨精神的道
中 人 。 有 的 人 虽 然 暂 时 不 在 “ 道 ”
中，但只要他渴望理解这个时代，愿

意为社会进步作出努力，就应该与他
携手同行。

（作者系全国政协委员，湖北省
文联名誉主席）

文以载道，以文会友
熊召政

贵州全省有 88 个县、区、
市，几乎每一个县、区、市都有
少数民族。

和贵州结缘的55年来，在半
个多世纪的岁月里，我几乎走遍
了贵州的山山水水。其中，住过
一晚的县城，就有78个。正如很
多贵州人对我说的，贵州是一个
多彩的“民族走廊”。可以说，每
一个民族村寨，都是一个饶有特
点的民族家园。

在这期间，唯有一个问题，
始终困扰着我。那就是古代贵州
和夜郎国之间的关系。有人对我
说，你完全可以对此忽略不计，夜
郎国本来就是个子虚乌有的国度，
是一些人编出来调侃贵州人的。

但近些年来，对夜郎文化的研
究逐渐深入，让我觉得夜郎国又确
实是存在过的。连一些省级媒体，
乃至中央电视台也有过报道。

而且，走遍贵州大地，无论是
交通发达的省城贵阳地区，还是离
贵阳不算远的安顺市，或者更为出
名的遵义市境内，都有偏僻一些的
乡镇和村寨，有人对我说，他们
这里的哪些地方，都还存有夜郎
的遗迹。

至于相对更为偏远一些的黔
南州、黔东南州、黔西南州、六
盘水市、铜仁市、毕节市属的山
乡里，提及当地有夜郎遗存的地
域就更多了。有的人领我去看出
土的陶器、瓷器，有的人让我关
注石墩、土堆，还有人把竹、木
的乐器陈列出来，或是带我走进
静寂到只有鸟语、犬吠的村寨，
看穿着少数民族服饰的老人和娃
崽的生活方式，更有一些人让我
在重新修复的木楼里住上一晚，
体验一番古夜郎人的生活形态。
但往往都是只见物，几乎没有人
坦诚地对我承认，他们就是夜郎
人的直属后裔。

只有在我走进一个叫巴射小小的
村寨时，寨上的村委会主任还有
穿着花裙的小姑娘，直截了当地
对我道：他们这一整个村寨的300
多老老少少，都是夜郎人的后裔。

和他们坐下对话时，我不断
地在内心对自己发问，我这是在
和夜郎人的后裔，也就是活生生
的夜郎人对话吗？

我昂首张望着这个莽莽大山
之中的寨子，又凝神瞅着一个个
围拢在我身旁的汉子和姑娘。汉
子们的头饰和我不一样，他们有
的把头发剃得溜光，只留着头顶
心的乌发盘起一个髻。为首的村
委会主任穿了一身袍服，用蜡染
成了似蓝若青的颜色。他可能是
经常接待客人，那一口土音很重
的贵州汉话，已经完全可以和我

交流。他说，不仅仅他们巴射小小寨
子，这周边团转的山山岭岭之
间，包含了紫云、镇宁、西秀三
个区县的范围，方圆有600平方公
里的崇山峻岭中，居住着2.3万多

风俗礼仪都和巴射小小人相同的苗族
同胞。这是依据他们男女间的服
饰来定的。可他们中世世代
代口口相传下来的，都认定
了并坚信自己是夜郎王的后

裔。他们还藏着夜郎王印。真正的
王印。

就是汉族人说的玉玺。
这不是啥稀奇的事，村委会主

任见我一脸愕然的模样，又补充
说，远远近近的寨邻乡亲，包括月
月拿工资的干部们都晓得。夜郎王
就是我们民族的竹王啊！哈哈，看
你一脸吃惊的模样。村委会主任大
笑着说，“你是大知识分子，你知道

‘夜郎国’的‘夜’字是什么意思
吗？”

我连连摆手否认自己是大知识
分子，村委会主任误会成我不知

“夜”字是什么意思，更放声地笑
道：

“看来，他走到我们夜郎地盘
上，还不晓得这‘夜’字是啥意
思。哈哈哈，跟你讲，听我跟你

讲，在我们巴射小小 这边，这个‘夜’
字，就是老的意思，老老少少的
老，你听明白了吗？”

他的眼睛睁得很大，目不转睛
地盯着我，极力想从我的脸貌眼神
中窥探，我是不是听懂了他的话。

不等我点头回话，他又扯大了
嗓门道：“老是啥意思？和你们汉族
解释得不一样，在我们这里，老既
是老人，还是酋长，更是长一把白
胡子的老汉，是一整个寨子该尊重
的人。”他的手做出一副摸着胡子的
姿势，一本正经要我盯住他看。

我又是点头又是高声道：“我明

白了，今天我走进的巴射小小寨，还有这
周围团转的山山岭岭里，住着2.3万
多个像你们一样的夜郎后裔。”

“对头、对头！”村委会主任显得
十分满意，乐呵呵地又提出了新要
求：“你来之前，上头就有人给我介
绍了，你是写文章的人。你今天既然
听明白了我的话，你要把我们蒙正巴

射小小人是夜郎后裔写出文章来，登在报
纸上。”

说着，笑容从他的脸上消失，他
瞪大了双眼，聚精会神地盯着我。周
围围住了我们的男女老少，所有人的
目光，都齐刷刷地从不同的角度扫到
了我的脸上。

我哪里推辞得了。于是，只得
当着众人，回答他们：

“文章我一定写。不过，文章登
在了报纸上，你们是不是夜郎后
裔，还得由民族民俗专家们最后来
认定。”

于是，我就写下了这篇小文。
（作者系中国作家协会原副主席）

最后的
夜郎遗存
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大约10年前我开始“听书”，这是
因为智能手机兴起，上边有两个听书
App，朗读者多半是业余爱好，有的音
质较差，但他们毕竟将书中的每一个
字都读到了。后来因为颈椎的缘故，
我几乎将读书完全转向听书，此时软
件中高品质的朗读者也多了起来，为
此我常常感觉幸运。当然了，听书无
法完全代替读书，此二者对读书人的
差异显而易见，在这里就不谈了，我
只想在这篇简短文字中，谈一谈听书
的乐趣。

我正式确认听书有其独特的学习
优长，是因为偶然听了一遍 《西游
记》。正常情况下，“四大名著”自幼

便读，是不会再听的，可能是有工作
上的需要吧，我听了一遍 《西游记》，
发现的问题让自己惊出一身冷汗，然
后又去听更熟悉的《水浒传》，越发证
实了我的发现。原来，这两部书不论
我以往读过多少遍，读的只是人物和
情节，书中将近一半的描绘甚至叙述
内容，我自以为读过，其实多半忽略
掉了。于是我发现，读书和听书在我
们的头脑中原来是两个接收系统，读
书我们常常会主动跳过“不甚精彩”
的部分，而听书则是必须接收朗读者
为我们读出书中的每一个字，这两种

“阅读”各有优长，明显互补。
到了今天，软件中的书籍很多，

品类甚众，我们想要读的书，十有八
九能够找到。我每年都会给自己制订
一个主要学习目标，再加上几个小小
的学习目标，这样我便可以选择许多
书交错收听，以免长时间收听同一类
内容而感觉枯燥。例如，刚开始听书
时我便定了两个目标：一个是后现代

主义哲学，另一个是欧洲历史，这是为
了弥补自身的知识缺陷。后现代主义哲
学陆续听了几年，收获甚微，依然不
懂，但有什么损失么？无非是证明了自
己不擅长哲学，但还是学到了一点后现
代主义哲学建构和解构的工作方法。而
欧洲历史就不同了，重要的著作非常
多，我所关心的每一个专题，都有很多
著作可听，特别是那些“历史非虚构作
品”。当我们听过史学经典，再去听非虚
构作品时，作为一个作家，我常常会感
叹这些历史非虚构作者选材的巧妙和写
作技法的丰富。例如，想知道第一次世
界大战前夕的欧洲政局么？芭芭拉·塔
奇曼的 《八月炮火》 可听。想知道中亚
和克里米亚的博弈历史么？《克里米亚战
争：被遗忘的帝国博弈》 和 《俄国征服
中亚战记》 可听。想了解近现代艺术家
么？《印象派画家的日常生活》里充满了
大量的细节……

有人认为，学习太累人了，但如果
不是为了学习，听书只为消遣，所得知

识以助谈资，也是不错的，至少可以使
君不俗。喻良能《读书》诗中有句：“屋
上两鸲鹆，波间双鲤鱼。疑他不识字，
何事也听书。”这是诗人的象喻之法，他
在诵读，八哥鲤鱼在听，但是，如果他
能变成听书人，或许会“朐阳风雪迟归
夜，为听书声缓打门”（何绍基《题李荔
园先生风雪夜归图》）。

听书的工具只有三件：手机、耳机
和蓝牙音响。欧阳修说：“余平生所作
文章多在三上，乃马上、枕上、厕上
也，盖惟此尤可以属思尔。”（《归田
录》） 其实，听书的关键之处在于效
率，可以将碎片化的时间整合成为统
一 的 可 利 用 时 间 。 您 在 厨 房 煎 炒 烹
炸 ， 可 以 听 唐 鲁 孙 的 《中 国 吃》 或

《克里姆林宫的餐桌》；您做家务可以
听 《艺术故事》 或 《老后破产》，您出
门谋生可以听 《大萧条前夜的繁荣与
疯狂》；您品茶休息时不妨听叶嘉莹老
师讲唐诗宋词；您出差旅行，车站机
场，飞机火车都是听书的好去处，等
到您入住酒店，先取出火柴盒大小的
蓝 牙 音 响 ， 给 您 播 一 段 《城 市 的 故
事》 或是 《唐物文化史》，您会感觉享
受；万一您偶染微恙，卧床静养，听
听李娟的 《羊道》 三部曲或是藤泽周
平的 《黄昏清兵卫》，或许能够感觉平
静。总而言之，莫辜负了科技进步带给
我们的便利，我们以正常的进度听书，
一年听六七十本书很寻常，养成这个习
惯，活着就不容易感觉累了。

（作者系天津作协副主席）

且听书声且举杯
龙 一

鹧鸪天

友人寄赠“老油灯”图影集一册，其中一盏与
儿时旧家所点燃者极为相似，因忆昔年诵读李商隐

《灯》诗，有“皎洁终无倦，煎熬亦自求”及“花
时随酒远，雨后背窗休”之句，感赋此词。

皎洁煎熬枉自痴。当年爱诵义山诗。酒边花外
曾无分，雨冷窗寒有梦知。

人老去，愿都迟。蓦看图影起相思。心头一焰
凭谁识，的历长明永夜时。

诗词二首
叶嘉莹

（作者系南开大学教授、中华诗词学会名誉会长）

为诸生讲说吟诵，偶得小诗一首

来日难知更几多，
剩将余力付吟哦。
遥天如有蓝鲸在，
好送余音入远波。
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